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Труженики Страны Советов! Крепите экономиче
ское могущество социалистической Отчизны! По
всеместно утверждайте принцип «От каждого — по 
способностям, каждому — по труду»!

Работники агропромышленного комплекса! Энер
гично боритесь за выполнение Продовольственной 
программы! Повышайте эффективность производ
ства на основе последовательной кооперации и хоз
расчета! [Из Призывов ЦК КПСС).

предприятий города горком 
ВЛКСМ посвятил юбилеям.

Подведены первые итоги. 
Впереди идут КМК электро- 
ремонтного цеха № 1 произ
водственно - технического 
предприятия «Вбстокэнерго- 
чермет». А. Портунова, сме
на Северного карьера горно- 
обогатительного комбината 
Н. Коновалова.

Победителям вручены пе
реходящие вымпелы.

Н. ЭДЕЛЬМАН.
Качканар.

соревнование
В ЧЕСТЬ
ЮБИЛЕЕВ

Нынешний год Для комсо
мольцев Качканара юбилей
ный. Осенью ребята отметят 
сразу две знаменательные 
даты — 70-летие ВЛКСМ и 
20-летие городской комсо
мольской организации. Тра
диционное соревнование КМК

На соискание

внимание: эксперимент БРИГАДА ИМЕНИ ГАЗЕТЫ

ПОРА НАДЕЖД 
И ОЖИДАНИЙ

Впервые в Режевском районе, в совхозе «Прог? 
ресс» проведены выборы директора.

Все ушли голосовать. Зал 
опустел. А претенденты на 
пост директора сидели на 
сцене и спокойно разговари
вали .между собой. У нас 
есть время, чтобы предста
вить кандидатов.

А. М. Латников. Главный 
инженер совхоза. Коренной 
арамашковец. Закончил 
Глинскую среднюю школу, 
затем—сельхозинститут с от
личием. Вернулся в родное 
село. Ему не было и двад
цати пяти лет, когда он воз
главил инженерную службу 
совхоза. Буквально на днях 
ем'- исполнилось 28 лет.

Ю. Н. Сохарев. Тоже ме
стный. Тоже закончил Глин
скую среднюю школу. Рабо
тал водителем, заведующим 
гаражом. управляющим 
Ощепковским отделением 
совхоза «Глинский». Затем 
был переведен в совхоз 
«Прогресс» на должность 
главного агронома. С июня 
1987 года — председатель 
Арамашковского сельского 
Совета. Заочно заканчивает 
сельскохозяйственный ин
ститут. Ему 46 лет.

Впрочем, за анкетными 
данными не всегда разгля
дишь человека. Особенно 
важно было узнать участни
кам выборов, какой доро
гой думают вести хозяйство 
претенденты на пост дирек
тора.

Помню, обе программы 
мне понравились: зрелые, 
смело заглядывающие в зав
тра. Александр Латников, 
пожалуй, обрисовал перспек
тивы полнее. И средство для 
их реализации предложил 
самое что ни на есть сов
ременное — самим зараба
тывать деньги. Нужен еже
годно миллион, чтобы совхоз 
мог безбедно жить и разви
ваться. Кстатй, уже на ны
нешний год .план прибыли 
для «Прогресса».—- 814 ты
сяч рублей. Как же зарабо
тать деньги? Надо выращи
вать высокоурожайную, се
менную, элитную картошку, 
считает Латников, и на
учиться ее выгодно прода
вать. Нужно наладить про
изводство семян рапса. Не
обходимо резко поднять при
весы животных — дать де
шевое мясо на продажу. Обо
сновал Латников и возмож
ность организации подсобно
го производства. Поставить 
штакетник, заготовить дрова, 
сколотить поддоны, по
строить садовые домики — 
всем этим могут заниматься 
сами врамашковцы. Общее 
впечатление от выступле
ния — смело, с размахом, 
с дальним прицелом мыслит 
Латников.

Но вот ео сроками реали
зации Александр, по всей ви
димости. не совсем опреде
лился. Уже сегодня «Про
грессу» нежен новый сви
нарник. Он мог бы прине
сти совхозу большую выго
ду. Но Латников планирует 
строительство свинарника 
на будущий год.

Зато понравился ответ на 
один из вопросов из зала.

— Здесь много начальст
ва из района. Какую помощь 
нам обещают?

— Нам помощи ждать ни 
от кого не надо, — ответил 
Латников. — Давайте на
деяться на себя.

Программа Юрия Никола
евича Сохарева была кон
кретна. компактна. При
влекала учетом возможно
стей каждого человека. А 
производство он ориентиро
вал на самообеспечение: по
леводству надо дать свои 
семена, животноводству — 
свои корма. Вдобавок ме
ханизация трудоемких про
цессов и строительство 
жилья.

Прения выдались остры
ми.

— Я призываю голосовать 
за Юрия Николаевича Соха-

рева, — сказал бывший 
председатель сельского Со
вета И. Ф. Маньков. — У 
него большой жизненный 
опыт, он дисциплинирован. 
С первых дней работы в Со
вете он себя отлично заре
комендовал.

В зале послышались воз
гласы: «Это агитация, так 
нельзя».

А почему, собственно? И 
свое мнение каждый волен 
высказать, и призвать по
следовать его примеру — 
ничего тут страшного нет. 
Вот ведь Николай Чушев не 
поддался «агитации», ска
зал, что думает:

— Время сейчас такое — 
надо выдвигать молодых. С 
ними придет смелость в дей
ствиях, интерес к передовым 
методам работы. Я Алек
сандра знаю хорошо, 10 лет 
просидел с ним за одной 
школьной партой. Мне нра
вится, как он мыслит. А по
смотрите. сколько он хлопо
чет, чтобы в Арамашково 
пришел газ.

Управляющий Сохарев- 
ским отделением Ю. Ерма
ков вынес на трибуну свою 
обиду.

— Не знаю, за кого и го
лосовать. Ни один из кан
дидатов даже не вспомнил о 
Сохарево.

Его поддержал конюх 
П. Данилов:

— Мы там по колено в 
грязи работаем.

Что ж, выборы — отлич
ный повод лишний раз на
помнить руководителям хо
зяйства о неотложных про
блемах.

...Отшумело собрание. 
Кандидаты сидят на сцене 
по разные стороны стола и 
мирно беседуют. Но вот зал' 
начинает потихоньку за
полняться — возвращаются 
проголосовавшие. Сейчас 
будут объявлены итоги.

— В выборах приняли 
участие все, кто пришел на 
общее совхозное собрание. 
За Латникова подано 162 
голоса. За Сохарева прого
лосовали 70 человек.

У обоих нашлись сторонни
ки. Обоим и дальше рабо
тать вместе. Короткое ин
тервью .после выборов у 
Манькова:

— Иван Федорович, вы 
недовольны итогом?

— Почему? Будем помо
гать новому директору. И 
вообще, может статься, все 
к лучшему — Юрий Нико
лаевич в сельсовете на ме
сте.

Так что же все-таки скло
нило чашу весов в пользу 
Латникова? Его молодость? 
Наверное, и это. У Алексан
дра на осуществление заду
мок времени куда как до
статочно. Но совхозные ста
рики подметили еще и та
кую деталь: Латников мно
гих в совхозе расположил 
тем. что сам себе дом по
ставил. Ведь молодой спе
циалист. да еще главный ин
женер вполне мог рассчиты
вать на совхозную квартиру, г 
Но уступил свою очередь и 
взял в руки пилу и рубанок. 
К слову, собственные дома 
построили и одноклассник 
Александра Николай Чу
шев, и Юрий Блинов, «афга
нец». кавалер ордена Крас
ной Звезды. Молодежь на
крепко оседает в Арамаш
ково.

Но и другую особенность 
приметили в Латникове ста
рожилы: больно мягок. При
ходят к нему ровесники как 
к другу детства: работу, 
мол, хотим сменить или по 
какому другому поводу. И 
отказа им не бывает.

— Мы ему не раз еще на • 
это укажем, ■— говорили мне 
старики.

Пусть указывают. Лишь 
бы не было равнодушных.

Т. МЕРЗЛЯКОВА.

Бригада В. Паначева на • Уралмашзаводе известная. Несноль- 
ио лет назад ей присвоено имя областной молодежной га
зеты «На смену!». Тогда коллектив обошел в трудовом сопер
ничестве бригаду сборщиков с Химмаша.

Думают в КМК и о будущих уралмашевцах. В коллективе 
часто можно встретить практикантов заводского СПТУ-1, де
сятиклассников школ соцгорода. Несколько недель, например, 
помогал выполнять производственную программу Денис Гло
тов. Во время производственной практики он закреплял тео
ретические знания, постигал секреты рабочего мастерства. И 
кто знает, возможно, появится скоро в отделе кадров завода 
трудова” книжка на имя нового слесаря механосборочных ра-

НА СНИМКАХ: бригадир В. Паначев; за работой Д. Глотов.
Фото В. ЯКУБОВА.

Свердловск.

Кандидат философских на
ук А. Воробьев (Свердловск):

— Меняется общественная 
атмосфера. Могу подтвер
дить это не только личными 
наблюдениями, но и резуль
татами социологического ис
следования, проведенного в 
1987 году Институтом эконо
мики Уральского отделения 
Академии наук СССР. Уча
ствовал в этих исследовани
ях и я. Мы решили узнать, 
откуда преимущественно 
уральцы получают политиче
скую, культурную, другую 
информацию, что и как чи
тают, какие вопросы пере
стройки нашего общества их 
волнуют больше всего.

Итак, что же читают смот
рят по телевидению?

Анализ социологического 
исследования «Что чита
ем?» — на ВТОРОЙ страни
це.

♦ Подборка международ
ной информации.

♦ Гастрольные спектакли 
в Свердловске балета из 
Перми.

ТРЕТЬЯ страница

семинар

БУДУТ ДЕБЮТЫ
В ЖУРНАЛАХ
И КНИГАХ

Два дня в Свердловске 
продолжалось 13 областное 
традиционное совещание мо
лодых литераторов. В Доме 
работников культуры собра
лись участники совещания из 
многих городов области: ра
бочие, инженеры, врачи, сту
денты... Юные, как десяти
классник А. Зиниград, и уже 
имеющие серьезный опыт. 
Те, кто еще никогда не пуб
ликовал ни строчки, и те, кто 
уже печатался в периодике.

Собрались, чтобы поучить
ся литературному мастерству 
у писателей старшего поколе
ния, поспорить о творчестве 
друг друга, попытаться опре
делить свою собственную до- 
рогу.

Пленарное заседание открыл 
председатель правления
Свердловской областной писа
тельской организации Л. Соро
кин. Он говорил о традициях 
уральской литературы, о пре
емственности поколений, о

25 апреля в столице Азер
байджана Баку завершился 
XXI Всесоюзный кинофести
валь. Жюри традиционного 
твооческого киносмотра воз
главлял писатель и кинорежис
сер Анар. Главный приз кино
фестиваля получила лента ре
жиссера А. Михалкова-Конча
ловского «Асино счастье», не
легким путем шедшая к зрите
лю более двадцати лет.

Обновление нашей жизни и, 
в частности, ее духовной сфе
ры сказалось и на фестиваль
ной программе. Лучшие ленты

Североуральский горком 
ВЛКСМ стремится разнооб
разить формы проведения 
пленумов, стараясь отойти 
от стандарта — доклад, об
суждение в прениях. И де
лается это не ради «галоч
ки» — ради того, чтобы 
дать комсомольцам возмож
ность почувствовать себя бо
лее раскованно, открыто го
ворить о наболевшем, спо
рить, обсуждать.

Не станет исключением и 
очередной пленум, который 
пройдет в актовом зале сред
ней школы К? 8. Проводится 
он в форме... «телемоста».

поиск

МОСТ ДЛЯ ОБЩЕНИЯ
I

Не секрет, что телевизион
ные встречи, скажем, между 
молодежью США и СССР 
привлекают внимание мил
лионов зрителей, вызывают 
повышенный интерес именно 
живым, «неформальным» об
щением.

В зале, разделенном на 
две половины, — по одну сто
рону члены горкома ВЛКСМ,

по другую представители 
городского совета пионерских 
организаций. И повестка 
«телемоста» достаточно серь
езна. Речь пойдет не только 
о проблемах пионерской ор
ганизации, но .и о роли ком
сомола, его шефства над сво
им «младшим братом».

Доклад Анны Леоненко, 
секретаря-заведующей отде-

лом учащейся молодежи гор
кома ВЛКСМ, был предвари
тельно опубликован на стра
ницах городской газеты.

Так что все участники пле
нума будут, что называется, 
во всеоружии. От них и за
висит — будет ли возведен 
мост доверия, понимания.

Североуральск.

животноводство — ударный фронт
ВЫГОДЫ ПОДРЯДА

В социалистическом сорев
новании четырех молочных 
ферм совхоза «Арамашевский» 
первенство в этом году держит 
коллектив Кулигинской фермы. 
Среднесуточный надой на ко
рову здесь составляет 10,9 ки
лограмма, что значительно 
превышает средний показа
тель по совхозу.

Превзошли кулигинцы и ап
рельский результат прошлого 
года: тогда в среднем на ко
рову они надаивали по 9,4 
килограмма молока. Более чем 
килограммовая прибавка — 
результат прежде всего улуч-

шившихся условий труда. В 
прошлом году дойное стадо 
(около двухсот голов) переве
дено в новое помещение, где 
труд животноводов полностью 
механизирован. К ферме под
сыпали дорогу, обеспечили бу
ренок полным рационом кор
мов.

Повлияли на высокий резуль
тат особая добросовестность 
хозяев фермы, личная ответ
ственность бригадира Тамары 
Петровны Петровой. Сама 
бывшая доярка, Петрова знает 
все секреты ухода за дойным 
стадом. Вовремя организует

зооветуч0у, не скупится на 
советы и помощь.

Одно больше всего заботит 
руководителей второго отделе
ния совхоза, где раскинулась 
деревня Кулигино: с кадрами 
животноводческими тут туго. 
Здешняя ферма по откорму 
молодняка осталась в 1987 го
ду без работников. Хорошо, 
водители автопарка выручили 
хозяйство. Оформив коллек
тивный подряд, шоферы взя
ли на свое попечение 250 
бычков. Дело на откорме пош
ло на лад.

— И все-таки молодежь не 
жалует Кулигино, — размыш
ляет совхозный диспетчер Ни
на Константиновна Телегина, —

наверное, потому, что дерев
ня строится и благоустраива
ется слишком медленными 
темпами.

Сейчас на Кулигинской фер
ме новый лидер — звено 
старшего оператора машин
ного доения Нины Алексеен
ко. Среднесуточный надой мо
лока в группе из 55 буренок 
превышает одиннадцать кило- 
лограммов.

Трудолюбие, заботливость 
людей — это слагаемые кол
лективного подряда. По ново
му методу работают все фер
мы «Арамашевского».

Т. СЫСОЕВА.
Алапаевский район.

премии
Решением бюро Свердлов

ского обкома ВЛКСМ ав
торский коллектив и штаб 
операции по созданию ме
мориала «Коммунары» вы
двинут на соискание премии 
Ленинского комсомола за 
1988 год в области искусст
ва, литературы и архитекту
ры.

Операция «Коммунары» 
не закончилась, она продол
жается. Однако построен
ный комсомольцами мемо
риал, большая поисковая ра
бота, что была проделана 
за сравнительно небольшой 
отрезок времени, достаточ
но наглядно свидетельствуют 
о силе Свердловской город
ской комсомольской органи
зации.

«круглый стол»
КУРС-
ГЛАСНОСТЬ

«Круглый стол», проведен
ный редакцией белоярской 
районной газеты «Знамя» 
совместно с райкомом ВЛКСМ, 
был посвящен наболевшей 
проблеме — каким быть шко
льному комсомолу!

Журналисты, комсомоль
цы, учителя и школьники 
обсуждали различные вопро
сы: прием в ряды ВЛКСМ,
выполнение решений XX 
съезда союза молодежи. Уча
стники «круглого стола» го
ворили о подготовке район
ной комсомольской организа
ции к семидесятилетию 
ВЛКСМ.

Речь шла и об отчетах и 
выборах в школе. Собрания в 
классах показали, что ребята 
готовились повести на обще
школьном отчетно-выборном 
разговор не только об орга
низации досуга, но и о совер
шенствовании учебного про
цесса, об ученическом само
управлении.

На последнем бюро райко-. 
ма ВЛКСМ было отмечено, что 
интересно, по-настоящему 
демократично прошли отчеты 
и выборы в средней школе 
№ 96, где стенгазета даже 
опубликовала предвыборные 
программы кандидатов. И 
секретарь определился из 
трех претендентов.

А в четвертой и десятой 
школах учебу с секретарями 
не провели. К выборам под
готовились плохо, заинтересо
ванного разговора на собра
нии не получилось.

Участники «круглого стола» 
отметили: отчетно-выбор
ная кампания показала, что 
школьному комсомолу еще 
предстоит сбросить груз пас
сивности, инертности, взять 
курс на перестройку. И все 
проблемы необходимо об
суждать гласно, используя для 
этого и страницы районной 
газеты.

Дежурный по новостям 
А. АЛЕКСАНДРОВ.

сложности писательского пути. 
Секретарь. Свердловского об
кома ВЛКСМ В. Басаргин рас
сказал о том новом, что поя
вилось в работе областной 
комсомольской организации с 
творческой молодежью за по
следнее время, о роли моло
дой интеллигенции в духов
ном обновлении общества.

О работе Средне-Уральско
го книжного издательства с ' 
молодыми авторами рассказал 
его главный редактор В. Сели
ванов. Выступил перед участ
никами совещания и председа
тель областного совета лите
ратурных объединений Л. Фо
мин.

Затем молодые авторы зани
мались в двух семинарах про
зы и в двух — поэзии. Ве
чером второго дня на заклю
чительном заседании с итога
ми работы поделились руково
дители семинаров прозаиков 
Э. Бутин и Ф. Вибе и поэтов— 
М. Найдич и Л. Шкавро, рас
сказали о том, что их порадо
вало и что огорчило в рабо
тах молодых. Были обсуждены 
повести, рассказы, стихи 49 
авторов.

Лучшие работы будут реко
мендованы для публикации в 
журналах «Урал» и «Ураль
ский следопыт», коллективных 
сборниках Средне-Уральского 
книжного издательства.

Г. ФЕДОРОВА.

трезвость — норма жизни

глядя твдв в гллзл

УРАЛЬЦАМ-СПЕЦИАЛЬНЫМ ПРИЗ ЖЮРИ КИНОФЕСТИВАЛЯ
отражают тенденции демокра
тизации, гласности, затрагива
ют острые темы, сочетая пуб
лицистичность и гражданст
венность позиции с художест
венным осмыслением. В нелег
ких условиях в связи с этим 
оказалось жюри. Количество 
призов на этот раз значитель
но. сокращено, что также до
бавило определенные трудно
сти в выборе наиболее достой
ных фильмов.

Ими признаны отмеченные 
премиями картины «Чертик 
под лобовым стеклом» 
(«Азербайджанфильм»), «Хо
лодное лето пятьдесят треть
его...» («Мосфильм»), «Эй, 
маэстро!» («Грузия-фильм»). 
Специальный приз жюри полу
чил фильм «Зеркало для ге
роя» (Свердловская киносту- 
Дия).

Мы поздравляем земляков с 
большим успехом — режиссе

ра Владимира Хотиненко, сце
нариста Надежду Кожушаную, 
артистов Юрия Колтакова, Бо
риса Галкина, Ивана Бортни
ка... — всех, кто участвовал в 
создании этой киноленты, ко- 
тораяхв первую очередь ад
ресована молодежи.

На фестивале вручены награ
ды за лучшую режиссуру, за 
лучшую роль, премированы 
документальные и мультипли
кационные ленты.

«Дело архиважное. Партия 
ответственна. Обратиться в 
районы и заводы» — утвер
ждение трезвости Владимир 
Ильич Ленин считал поли
тической задачей. Что ре
шать ее необходимо не толь
ко мерами «сверху», но и 
опираясь на инициативу и 
самодеятельность самих тру
дящихся.

Сегодня мы возвращаемся 
R ленинским нормам жизни 
и принципам. В том числе и 
в отношении алкоголя. Но 
возвращение это, увы, сов
сем не похоже на путь по 
прямой. В последние недели 
в городах и районах области 
увеличена продажа винно- 
водочных изделий. Так что 
же, все на круги своя? Опять 
шаг назад в отрезвлении? 
Нелегкие вопросы. Но отве
чать на них нужно, если 
смотреть правде в глаза.

Немало этих нелегких во
просов прозвучало на первой 
отчетно-выборной конферен
ции Свердловского областно
го совета Всесоюзного доб
ровольного общества борьбы 
за трезвость (ВДОБТ). что 
проходила 23 апреля в 
Свердловске. Да и не могло 
не прозвучать. Ноне только о 
проблемах шла речь — и это 
было определяющим в рабо
те конференции, — а о по
исках конструктивных их ре
шений.

78 тысяч человек объеди
няет в нашей . области 
ВДОБТ. Среди вступивших 
в общество 58 процентов со
ставляют женщины, 19 — 
комсомольцы и 20 — ком
мунисты. Цифры эти, прозву
чавшие в отчетном докладе, 
безусловно, интересны сами 
по себе. Обратим внимание

на ту из них. что касается 
молодежи. Напомню, что 
один из учредителей обще
ства — комсомол. Но он 
же, похоже, и устранился от 
участия в антиалкогольном 
движении. «Отказной ребе
нок» — так характеризовала 
положение своей «первички» 
одна из выступающих.

А теперь давайте взгля
нем на эти цифры в срав
нении. 78 тысяч активистов, 
3100 первичных организа
ций — много это или мало? 
Лишь в одной трети трудо
вых коллективов области 
«получил прописку» ВДОБТ. 
В РСФСР первичные орга
низации созданы в 56 про
центах трудовых коллекти
вов.

Глядя все той же правде 
в глаза, давайте честно при
знаем, что сегодня Сверд
ловская область является 
далеко не лидером в деле от
резвления страны. Причины? 
Об одной из них—и, думает
ся. немаловажной — в отчет
ном докладе было сказано с 
полной определенностью. Ког
да «первая антиалкогольная 
волна прошла, люди вдруг 
>видели, что значительная 
часть руководителей, призы
вающих и требующих созда
ния обществ борьбы за трез
вость, сами не вступили в 
общество и не создали пер
вичных организаций в своих 
учреждениях. До середины 
1987 года не были созданы 
первичные организации ни 
в одном обкоме профсоюза, 
в половине горкомов и рай
комов партии и комсомола».

Собственных недоработок, 
просчетов и ошибок хватило 
также областному, городским 
и районным советам ВДОБТ. 
В частности, проведенный

областным советом в прош
лом году смотр первичных 
организаций показал, что 
часть из них бездействует и 
существует лишь... на бума
ге. Так что же такое ВДОБТ 
на свердловской земле —об
щество «мертвых душ»?

Не будем торопиться с вы
водами. Трудные, очень 
трудные первые шаги дела
ет общество. Два с полови
ной года прошло со дня его 
создания. Два с половиной 
года борьбы — подчеркну 
это слово — за трезвость. 
Борьба эта не могла не при
влечь к себе граждански ак
тивных и зрелых людей. Не 
могла не искать своих форм, 
методов и направлений. Не 
могла не воплотиться в кон
кретных делах.

Все большее распростра
нение в трудовых коллекти
вах получает проведение 
агитационных судов «Обви
няется пьянство», зародив
шихся в Каменске-Уральском. 
Во многих городах успешно 
действуют антиалкогольные 
кинолектории. В целях уси
ления наглядной агитации 
правления большинства го
родских и районных советов 
проведи конкурсы на луч
ший антиалкогольный плакат 
и рисунок. На завершивший
ся в 1987 году аналогичный 
областной конкурс было 
представлено около 200 ра
бот, многие из которых ис
пользовались в качестве пе
редвижных выставок на пред
приятиях области. Тесные 
контакты наладили первич
ные организации Уралмаш
завода. завода имени Кали
нина. Уралвагонзавода. Куш- 
вннского вагбнного депо с 
наркологическими службами. 
Выявляют лиц, склонных к

алкоголизму, направляют на 
лечение, оказывают им по
мощь в реабилитации. Боль
шую работу ведут в области 
59 трезвеннических клубов...

Все это уже есть, все это 
уже действует, и, глядя той 
же правде в глаза, давайте 
признаем, что трезвенниче
ские идеалы заметно вырос
ли в наших глазах за послед
нее время.

Важно, чтобы воплощали 
их в жизнь не одиночки. И 
потому давайте ставить воп
рос о трезвости как вопрос 
о нашей политической гра
мотности, нашей гражданст
венности и патриотизме. Так, 
как ставили его В. Н. Лю- 
берцев, заведующий секто
ром физиологии труда Инсти
тута охраны труда ВЦСПС, 
член областного совета 
ВДОБТ, Л. И. Коган, глав
врач Сысертской психиатри
ческой больницы, председа
тель районного совета обще
ства, А. Ф. Кузнецов, доцент 
кафедры истории КПСС ле
сотехнического института, 
председатель первичной ор
ганизации, и другие участни
ки конференции.

В ее работе приняли уча
стие С. Ф. Барков, член бю
ро обкома КПСС, председа
тель облсовпрофа; Г. В. Алек
сеев, заместитель председа
теля облисполкома; В. В. 
Попков, заместитель заведу
ющего отделом пропаганды 
и агитации обкома КПСС; 
Ф. Н. Казанцева, секпетапь 
облсовпрофа; А. Батов, 
В. Басаргин — секретари 
обкома ВЛКСМ; В. И. Ари
стов, ответственный секре
тарь Центрального совета 
ВДОБТ.

На конференции избран 
областной совет общества 
борьбы за трезвость, его 
правление. Председателем 
Свердловской областной ор
ганизации ВДОБТ стал Б. А. 
Трифонов —- заведующий ка
федрой Свердловского меди
цинского института, доктор 
медицинских наук, профес
сор.

Е. КИРИЛЛОВА.
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НА СМЕНУ!
комитет ВЛКСМ: грани перестройки

Александр ПАПУЛОВ, первый 

секретарь Серовского горкома ВЛКСМ:

СТАЛИ ДЕЛОИ СТРОЧКИ ИЗ БЛОКНОТА
Я часто перелистываю на

чальные странички своего 
рабочего блокнота. Первые 
записи в нем, сделанные 
после пленума Серовского 
горкома ВЛКСМ в мае 1987 
года. После XX съезда ком
сомола минул тогда лишь 
месяц.

А ныне лишь полгода от
деляют нас от семидесяти
летия Всесоюзного Ленин
ского Коммунистического 
Союза Молодежи, от того мо
мента, когда нужно будет 
«подбить итоги», по сущест
ву отчитаться о том, что сде
лано, а до чего руки не до
шли.

В мае прошлого года на 
пленуме горкома ВЛКСМ 
была четко обозначена про
грамма действий, выделены 
основные направления рабо
ты комсомольской организа
ции.

На первых страничках мо
его блокнота эта программа 
изложена. Да только без на
стоящей, живой работы, 
конкретных дел наши пла
ны так и остались бы бу
мажками. в которых все кра
сиво и стройно изложено.

Но дела есть. Сейчас -од
нозначно могу ответить: ра
ботать начали серьезно.

Быть может, кому-то по
кажется странным взаимо
связь между кружком в До
ме пионеров и Комсомоль
ске - молодежным коллекти
вом. И тем не менее... На- 
с!оящего труженика, активи
ста не воспитать, если на
чать с ним работать лишь с 
того момента, когда он при
дет устраиваться на работу.

ЗАВОДОВ 
И ФАБРИК 
ПОСТРОИЛИ
МНОГО...

Думаю, писатель 8, Сибирев 
(«На смену!», 6 апреля, «Толь
ко ли болью прошлое пом
нится?..») противоречит сам 
себе, когда говорит о том, 
что в прошлом много недо
сказанного... и в то же вре
мя готов обелять его. Ведь ви
на Сталина не только в ре
прессиях, которые не косну
лись семьи автора публика
ции, но косой прошлись по 
многим другим.

Уничтожение миллионов 
людей — это чудовищно. Но 
не менее чудовищен духов
ный гнет: люди сначала лиши
лись права выражать свое 
мнение, а потом отучились 
думать вообще, живя по указ
ке. Наступил нравственный 
кризис.

Из-за Сталина у нас появи
лась экономическая структу
ра, не способная к совершен
ствованию. Экономика, где есть 
слово внедрять — изобрете
ния, рацпредложения и т. п„— 
никогда не будет передовой. 
Изобретен-ия при здоровой 
экономике хватаются на лету, 
а не внедряются.

Заводов и фабрик мы по
строили много, очень много. 
Очень много добываем угля, 
нефти, руды... Так, может, мы 
герои? К горькому сожале
нию, не только не герои — 
преступники. Преступники пе
ред будущим. Для пояснения 
лиш4 одна статистическая циф
ра: на единицу продукции мы 
в три раза расходуем больше 
металла и энергии, чем на 
Западе. Получается, что мы 
построили заводы и фабрики 
фактически для уничтожения, 
истребления природных бо
гатств. Мы оставляем страну 
без будущего, поскольку уже 
сегодня живем за счет его 
эксплуатации.

...Так чем же мы можем 
вспомнить свое прошлое, как 
не болью?

В. ОВЧИННИКОВ, 
рабочий СУМЗа.

Ревда.

Пора молодежи
проснуться
Здравствуйте, редакция газе

ты «На смену!» Прочитала в 
№ 66 от 5 апреля 1988 года 
публикацию «Будет ли моло
дежный комплекс?» и удиви
лась, что так требуют и просят 
построить молодежный зрелищ
ный комплекс. Да, я согласна, 
что он нужен в Свердловске, 
но где же наша молодежь и 
кто будет строить его, если не 
она? Вы посмотрите, только и 
слышишь и дома, и на работе: 
«Дайте!» Даже предлагают день
ги. А почему бы не объявить 
конкурс в архитектурном ин
ституте «Наш молодежно-зре
лищный комплекс», а потом си
лами самих же ребят постро
ить его!

Не только в Свердловске, но 
к в нашем городе Артемовском 
пора проснуться нашей моло
дежи: привести хотя бы все 
скверы и парк в порядок для 
нормального отдыха детей, да 
и для себя! А то только писать 
можем, кан мы сами, так и на
ши дети. Вот такое мое пред
ложение всей молодежи

3. МАЛЫШЕВА.
Артемовский.

А если установить нераз
рывную цепочку — детский 
кружок, школьные мастер
ские и учебно - производст
венные комбинаты, клубы по 
интересам и, наконец, КМК? 
С самого юного возраста 
утверждать человека как 
бойца, как настоящего тру
женика.

Были у Серовской комсо
мольской организации в ми
нувшем году радостные со
бытия. В соревновании Ком
сомольске - молодежных кол
лективов победу одержали 
девчата из магазина № 24. 
Призерами областного сорев
нования на «Приз вызова» 
стал КМК локомотивного де
по.

Но эти успехи скоро за
будутся, если не придут им 
на смену новые победы. А 
одерживать их молодому по
колению.

Тем, кто сейчас с нетер
пением ждет образования 
трудового объединения уча
щихся, еще одного звена в 
той самой цепочке.

Когда перед началом про
шлогодних каникул в горком 
косяками приходили старше
классники — просили по
мочь устроиться на работу,-— 
обещали что-либо конкрет
но не каждому. Более ста 
школьников так и не смогли 
устроить. Треть (!) всех об
ратившихся к нам.

Штаб трудового объедине
ния учащихся любому най
дет работу — на почте, в 
детском саду, на предприя
тиях торговли. А желающие 
попробуют свои силы на кол
хозных и совхозных полях. 
В итоге -ребята получат на

Героям, сыновьям, современникам
Памятник воинам-интернационалистам решили построить на свои средства комсомольцы Нижнего Тагила

Место этому памятнику 
приготовлено на площади 
Славы, неподалеку от обе
лиска погибшим в Великой 
Отечественной войне тагиль- 
чанам, рядом с Вечным 
огнем, и памятник этот —- 
погибшим воинам-интерна
ционалистам Дзержинского

района Нижнего Тагила.
Начиная с мая прошлого 

года, воины-интернационали
сты Олег Спехов, Сергей 
Дементьев, Вячеслав Карата
ев, Игорь Колесников, Сер
гей Кайгородов, Александр 
Гаев. Сергей Еськин вместе 
со вторым секретарем Дзер

для тех, кто в поле

СТРАДА БАЛТЫМСКИХ ПОВАРОВ
По традиции балтымские повара выезжают в поле в пер

вый день сева. С наступлением страды забот у них при
бавляется: надо запастись продуктами, пересмотреть ра
бочий график, продумать меню. Главная забота — расши
ряется география обслуживания. Кроме балтымских меха
низаторов и полеводов, надо накормить в завтрак, обед и 
ужин рабочих всех отделений совхоза «Верхнепышмин- 
ский». Термосы с обедами на совхозной машине отправ
ляются в Мостовую и Нагорное, в деревню Пышма, ня 
Балтымский тепличный комбинат. Кроме того, нельзя в 
наступающий пастбищный период забывать о животново
дах.

С вечера составляется «сценарий» на завтра. Повара Ва
лентина Власова и Тамара Мссилова предлагают новое 
блюдо. А заведующая Алима Афанасьевна Клепикова за
нимается решением проблем, которые лихорадили столо
вую и в прошлую, и в позапрошлогоднюю страду. Нет спе
циализированной машины для доставки обедов в поле. На 
дальние производственные участки блюда порой доставля
ют уже остывшими. Как и раньше, мешает улучшению об
служивания людей в поле сменяемость развозных.

— Сегодня одного закрепляет совхоз, завтра другого 
назначает. Не с кого спросить по полному счету. Не у ко
го узнать мнение механизаторов, работающих на дальних 
участках.

Трудно в летний сезон и с продуктами. Два поставщика 
«кормят» совхозную столовую: Всрхнепышминский трест 
столовых и городской торг. Часто, надсянь друг на друга, 
руководители этих организаций не всегда выполняют за
явки балтымпев. Недавно возник, например, «сахарный» 
вопрос. Для его решения пришлось вмешаться директору 
совхоза «Верхнспышминский» А. Н. Балдину. Не отпуска
ют торг и трест в достаточном количестве фруктовой й 
минеральной волы.

— Ас овощами как дело обстоит?
— У нас свой тепличный комбинат, — отвечает Клепи

кова,—стараемся полеводов побаловать свежими огурцами, 
помидорами, зеленым луком. Возим соки, выпечку.

С весны совхозная столовая работает в две смены. 
16—18 производственных участков. Трехразовое питание в 
поле. Обеспечение горячим питанием тепличниц и животно
водов. Задачи, задачи, задачи. Решение их пол силу друж
ному коллективу, умеющему находит»- резервы производ
ства. Т. РЯЗАНЦЕВА.

стоящую закалку на практи
ке, на конкретном деле.

В канун семидесятилетия 
ВЛКСМ уместно, думаю, 
спросить с каждого комсо
мольского вожака, не раз

учился ли простому челове
ческому общению, не отгоро
дился ли от окружающего 
мира четырьмя кабинетными 
стенами. А это все состав
ляющие еще одного направ
ления — работы по месту 
жительства. Формулировка, 
быть может, суховата на 
слух, но суть-то ее в живой 
работе.

Условия нынче есть. Ре
сторан «Молодежный» стал 
самой настоящей лаборато
рией общения, местом про
ведения комсомольских сва
деб, конкурсов, викторин, ве
черов отдыха. Больше всего 
радует, что в ресторане все
гда многолюдно. Значит, не 
та,к. как раньше, манят под
валы, сомнительные компа
нии?

Здесь • интересно, здесь 
ты всегда желанный (хотел 
сказать «гость») хозяин. 
Ресторан-то — молодежный. 
Не последнюю роль сыг
рал и энтузиазм двух комсо
мольцев, рабочих металлур
гического завода Владимира 
Бачурина и Валерия Локши
на. Они одними из первых 
загорелись идеей, других 
« р ас т ормюш и л и ».

Меня всегда удивляют 
всевозможные ссылки на 
пресловутый «застой». Он. 
мол, породил все «болезни» 
комсомола.

Но ведь мы работали, и 
нас вполне устраивало поло
жение, когда «глас первич
ки» был неразличим в хоре 
всевозможных дифирамбов, 
од в честь союза молодежи. 
Так было, и не застой, себя 
винить в этом надо.

...Никогда бы не подумал, 
что в Серове встречу роке
ров. Привычка, что ли, заста
релая — это, мол, столич
ная специфика. Ан нет! Эти 
ребята пришли ко мне с 
предложением — организо
вать в городе «Клуб быст

рой езды». Даже программу 
свою представили. И пер
вым пунктом в ней... Ни за 
что нс догадаетесь. «Обра
титься : за помощью в гор
ком ВЛКСМ». Они сказали: 
«Верим, что вы нас поддер
жите». Конечно, ребятам по
шли навстречу. И теперь 
серовские рокеры не только' 
гоняют на мотоциклах, но и, 
в охотку дежурят вместе с 
госавтоинспекцией, изучают 
технику.

В то, что комсомол реаль
но действующая, боевая еди
ница, эти парни поверили. 
Как и молодежь в нашей 
глубинке, отдаленных сель
ских районах.

Агитпоезд «Серовский 
комсомолец» там ждут с не
терпением. А мы, в свою 
очередь, стараемся там бы
вать почаще. Выезжают не 
только лекторы, группа бы
тового обслуживания, но и 
школа комсомольского акти
ва.

Первички нуждаются в 
помощи методической, им 
интересен опыт городских 
«собратьев». И мы им ста
раемся эту помощь оказы
вать. Работать там несоиз
меримо труднее. Глухие, от
даленные деревеньки, дале
ко разбросанные друг от 
друга. Множество проблем 
как с внутрисоюзной рабо
той — прием в комсомол, 
взносы, так и с досугом мо
лодежи. И объезжать сторо
ной трудности сельских пер
вичек .ни в коем случае нель
зя.

Тепло принимали во время 
наших агитрейсов бывших

жинского райкома ВЛКСМ 
Александром Печениным об
суждали. где, каким быть 
памятнику и как его строить.

«Сколько бы это ни стои
ло, их жизнь дороже и не
восполнима, — написала тог
да инициативной группе ба
бушка двух воинов-интерна

ОБЩЕСТВЕННЫЕ отноше
ния гораздо сложнее, 
нежели те, которые 

складываются у газетного ки
оска, хотя и они. их часть. 
Важным фактором совершен
ствования этих отношений яв
ляется демократия.

Демократия — главная ка
тегория перестройки. «В де
мократизации общества — за
лог успеха перестройки» — 
примерно такие лозунги мож
но встретить на улицах на
ших городов. А под этими 
лозунгами порой разыгрыва
ются сцены почище, чем в 
театре.

Трудная, оказывается, эта 
школа — учиться демокра
тии. Учебников по этой части 
нет, учит сама жизнь, . прак
тика совершенствования со
циализма. Ведь то, что было 
раньше, в различных пособи
ях, оказалось во многом фаль
шивым.

Три года, отделяющие от 
известного апрельского
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС, и 
два года, прошедшие после 
XXVII съезда партии, нас об
разовали в плане демокра
тии больше, чем несколько 
предыдущих десятилетий. Рез
ко возросло чаше социаль
ное, гражданское самосозна
ние, у многих появилось 
чувство собственного ДОСТОИН
СТВ«!, которое раньше стара
лись просто запереть на за
мок.

Меняется общественная ат
мосфера. Могу подтвердить 
это не только личными на
блюдениями, но и результата
ми социологического иссле
дования, проведенного в 1987 
году Институтом экономики

воинов - интернационалистов, 
членов клуба «Рубеж», ко
торым руководит Юрий Па- 
пенов. Конечно, отношение к 
«афганцам» особое.

Помню, пришли однажды 
ко мне несколько парней — 
«Давайте организуем отряд 
воинов - интернационалистов. 
Поедем на комсомольские 
ударные стройки». Долго 
пришлось убеждать ребят, 
что и в родном районе рабо
ты хоть отбавляй. Сговори
лись — отряд будет работать 
и в городе и в районе, воз
водить новые дома.

Представьте себе, если 
только что построенное зда
ние украсит табличка: «Дом 
возведен отрядом воинов- 
интернационалистов»...

Были, конечно, и у нас 
случаи, когда «афганцы» ис
пытывали трудности не толь
ко с «акклиматизацией» пос
ле возвращения из армии, тя
жело привыкали к «граж
данке». но и не могли 
устроиться на'работу, ре
шить вопросы с-жильем.

На этот случай есть мощ
ный, но не в полную силу 
использовавшийся ранее ры
чаг — защита интересов мо
лодежи при помощи наказов 
депутатам - комсомольцам.

ционалистов, ветеран труда 
Нина Григорьевна Кривда. 
Решили сразу: памятник бу
дет построен на средства 
комсомольцев Дзержинского 
района. Жертвовали все, 
сколько могли: комсомоль
ская организация райпище- 
торга собрала 810 рублей, 
сварочного цеха «Уралвагон
завода» — 1140 рублей.
Крупные суммы перечислили 
сотрудники районного отде
ла внутренних дел, ателье 
«Фиалка». На сегодня собра
на половина необходимой 
суммы. Сбор средств про
должается.

Выдвигались один за дру
гим проекты памятника, 
инициативная группа выно
сила каждый на широкое об
суждение — комсомольского 
актива, семей погибших, со
вета воинов-интернационали
стов.

Работали архитекторы над 
проектом вечерами, в вы
ходные, и результатом кол
лективного обсуждения и 
стал проект — звезда пол
тора метра высотой в верх
ней точке и метр — в ниж
ней.

Грани будут облицованы 
серым гранитом — образ 
горного пейзажа, верх — 
красным — цвет спекшейся 
крови. На красном граните— 
солдатская панама и горные 
афганские тюльпаны, они бу
дут отлиты из металла.

— Этот памятник, — го

УЧИМСЯ БЕЗ УЧЕБНИКОВ
Уральского отделения Акаде
мии наук СССР. Участвовал в 
этих исследованиях и я. Мы 
решили узнать, откуда пре
имущественно уральцы полу
чают политическую, культур
ную, другую информацию, что 
и как читают, какие вопросы 
перестройки нашего общест
ва их волнуют больше всего.

Итак, что же читают, смот
рят по телевидению?

Из газет прежде всего 
«Комсомольскую правду», 
«Правду», «Аргументы и фак- 
т^1», далее идут «Известия», 
«Литературная газета»...

Среди журналов на первые 
пять мест вышли «Работни
ца», «Крестьянка», «Человек и 
закон», «Огонек» (подписка 
на который в 1988 году по 
сравнению с предыдущим вы
росла в три раза), «Юность».

Более половины опрошен
ных выписывают 5—7 изда
ний, а некоторые по 10—15 
(столько, кстати, покупают 
многие и газет и чиоске).

Как читают — тоже немало
важно. В основном читают вы
борочно, что заинтересует, 
однако треть опрошенных пе
речитывают заинтересовавшие 
их статьи, столько же ищут 
актуальный материал. После 
того, как интересный матери
ал прочитан, его преимуще
ственно обсуждают а кол
лективе — инженерно-техни
ческие работники, представи
тели рабочего класса, в кру
гу семьи — служащие и ра

И эта работа в Серове ны
не активизировалась. Каж
дый депутат получил наказ 
от той комсомольской орга
низации, что выдвинула его 
на ответственный пост. И 
спрос будет строгий.

Депутаты - комсомольцы 
ныне стоят на передовых ру
бежах защиты интересов мо
лодежи, содействуют не толь 
ко трудоустройству, но и ста
раются помочь с жильем, 
местом для ребенка в дет 
ском садике.

А значит, крепкие тылы у 
городской комсомольской 
организации есть. И есть 
возможность всемерно под
держивать молодежную ини
циативу, подкрепленную ны
не расширением прав перви
чек, финансовой самостоя
тельностью.

Вздыхать и сетовать на 
то. что не все пока ладится, 
ждать, пока все само по се
бе устроится, разрешится — 
бесполезно. Нужно действо 
вать.

И в силу союза молодежи 
верить. Я верю. Иначе бы 
просто не работал в комсо
моле.

Записал
Д. ПОДБОРНОВ.

Серов.

ворят помощник машиниста 
химзавода Юрий Иванов и 
инструктор комитета комсо
мола Уралвагонзавода Вяче
слав Каратаев, — станет 
местом встреч воинов-интер
националистов. Здесь будут 
принимать в пионеры, ком
сомол. Для нас же памят
ник — еще одна, по высше
му счету, мера ответственно
сти перед нашими товарища
ми, оставшимися в Афгани
стане навсегда, перед ны
нешними пацанами, которым 
когда-то тоже придет черед 
защищать Родину.

Ю. МАТРОСОВ.
НА СНИМКАХ: Ю. Ива 

нов и В. Каратаев на месте 
будущего памятника; так вы
глядит проект памятника во
инам-интернационалистам.

Фото А. ГОРЬКОВА.
Нижний Тагил.

школа демократии

ботники сельского хозяйства, 
с товарищами и друзьями — 
студенты и школьники. Со
ответствует вашим жизненным 
наблюдениям?

На телевидении, как и 
раньше, при прежних иссле
дованиях, на первое место 
вышла программа «Время», 
однако она качественно из
менилась. Возрос уровень по
литического осмысления фак
та, остро ставятся вопросы 
общественной жизни. И чего 
раньше не было — боже упа
си об этом было подумать!— 
появились критические мате
риалы и даже ответы на них. 
Правда, несколько позднее, с 
появлением «Прожектора пе
рестройки», все это перекоче
вало в новую передачу. Зна- 
чигелог-о вырос интерес к 
«Международной панораме». 
Но, как и в предыдущем слу- 
чае с появлением телемостов, 
внимание во многом переклю
чилось на них. Ведь и тут идет 
разговор о демократии, да 
еще с участием конгрессме
нов США, депутатов Вер
ховного Совета СССР... Не
которые написали в анкете, 
ч’с особенно запомнился те
лемост с участием с нашей 
стороны в острой дискуссии 
В. Загладина. «Он был убеди
тельнее других». А как, на 
мой взгляд, достойно отвеча
ла на вопросы наша моло
дежь в «Шести встречах с Ве
ликобританией».

Из публицистов, ученых

пароль: весна

ПРИВИВКА
ОТ ПРАЗДНОСТИ

— Ухг упарился. Каждый 
день с Игорем готовим почти 
две тысячи саженцев, а они 
все успевают привить, — по
жаловался Миша Говорухин, 
ученик 7 «а» класса горнощит- 
ской средней школы, на своих 
одноклассников. И добавил: «Я 
бы, наверное, так работать не 
смог».

Попытался представить Ми
шу на месте ребят, располо- < 
жившихся за длинным столом 
и сосредоточенно выполняю
щих очень тонкую работу — 
прививку к дичкам высоко
сортных яблонь, и не смог. 
Миша был, что называется, на 
своем месте. Не по годам рос
лый и сильный мальчик вместе 
со своим напарником выполнял 
отнюдь не легкую работу. Они 
перенесли около двух тысяч 
саженцев со склада в подсоб
ное помещение и, аккуратно 
развязав все вязанки, стара
лись как можно чище промыть 
в ванной каждый кустик. А еще 
нужна чистая вода, носить ко
торую приходится из соседне
го помещения. Да потом при
ходится выгружать из ванной 
оставшуюся после обработки 
дичков глину, снова все мыть 
и чистить — и так без пере
дышки. Но Миша не унывает. 
Работа ему нравится, ласково 
греет солнышко, вовсю поют 
птицы, чистейший воздух — 
хорошо в саду.

Не заметили семиклассники, 
как пролетели весенние ка
никулы: каждое утро спешили 
они в сад, где их ждала рабо
та, требующая хирургической 
сноровки. Приносили магнито
фон, а под музыку и вовсе 
дело спорилось. Отдохнули от 
уроков, да еще и пополнили 
своими трудовыми рублями 
семейные бюджеты.

Сотрудничать с коллективом 
плодопитомника «Уральский» 
семиклассники начали еще в 
феврале этого года. Тогда ди
ректор питомника М. В. Кузне
цов рассказал школьникам, что 
они собираются заняться при
вивкой растений, и предложил 
ребятам поучаствовать в но
вом деле. Семиклассники со
гласились. Ну а на практике 
с прививкой растений позна
комились в Челябинске, в Смо- 
линском плодопитомнике.

Поначалу не обошлось без 
микротравм. Неверное дви
жение — и порез на пальце. 
Садовые ножи острые, и об
ращаться с ними надобно ос
торожно. Но постепенно все 
приспособились, и в конце 
концов бинты стали не нуж
ны. Теперь даже штатные ра
ботники сада с опаской по
сматривают на юных тружени
ков: как бы не отстать.

Есть среди ребят и свои при
знанные лидеры, которых ни
кто не может обойти по коли
честву привитых дичков. Ма

читатель спрашивает

НА ЛЕЧЕНИЕ В ПЛАТНУЮ КЛИНИКУ
Мне 34 года, человеческий возраст самый, мазалось бы. 

плодотворный. Но я уже два года страдаю комплексом хро
нических заболеваний. Лечусь в поликлинике № 3 21-й гор- 
больницы. Лечение не дает никакого эффекта. Раньше, когда 
я работала медсестрой, отношение ко мне и моим недугам 
было куда внимательней. Сейчас болезни обострились, а по
лучаешь направление на консультацию к хорошему специали
сту с великим трудом. Долго приходится ждать назначенного 
срока госпитализации. Можно и такое услышать:

— У вас заболевание хроническое, и мы за вас болячки не 
наживали.

Думаю, Свердловску о^снь нужны платные клиники и ди
агностический центр, где отношение ц нам, тяжелобольным, 
было бы насерняка более милосердное. Там же можно было 
бы купить, пусть по дорогой цене, дефицитные лекарства. 
Интересно, что думают по этому поводу в горздравотделе?

Л.ВАГАНОВА.
Свердловск.

хорошо знают Г. Боровика 
(больше по телевидению), 
О. Чайковскую, А. Вайсберга 
(по «Литгазете»), Т. Заслав
скую... Дополнительно в анке
тах названо много «новых» 
имен — таких, как Н. Шмелев 
(после нашумевшей статьи в 
журнале «Новый мир» «Аван
сы и долги»), академики 
А. Аганбегян и Л. Абалкин.

Какие вопросы перестройки 
интересуют прежде всего? 
Без проведения исследования 
можно сказать, что, конечно, 
социальной политики: строи
тельства жилья, детсадов, раз
вития здравоохранения, быта 
и т. д. Исследование еще раз 
подтвердило, что эти пробле
мы являются не просто акту
альными, а жгучими, неотлож
ными. Чрезвычайно волнуют 
и вопросы укрепления право
порядка, социалистической за
конности, развития демокра
тии и самоуправления.

В конце анкеты, которая 
была распространена в трудо
вых коллективах, совхозах, уч
реждениях, вузах, мы задава
ли такой вопрос: «Какое влия
ние оказывают на вас вы
ступления в прессе, литерату
ре по вопросам перестройки?» 
Отметим, что лишь четыре 
процента опрошенных отве
тили, что выступления в прес
се не оказывают на них воз
действия. Большинство же счи
тают, что они теперь глубже 
и лучше знают проблемы — 
34 процента; усиливается чув

ленький Саша Горшков только 
посмеивается: как ни стара
лись ребята — он опять их 
всех «обскакал» — 240 штук 
сделал за один день. Неглас
но соревнуется с ним Света 
Диденко: 200 привитых кусти
ков для нее тоже не предел. 
Да и остальные ребята немно
го отстают от Горшкова И Ди
денко.

Так, совмещая учебу в шко
ле с работой в свободное от 
уроков время в плодопитом
нике, пионеры 7 «а» класса 
сделали огромное дело —• 
привили 20 тысяч саженцев. 
Причем работали совершенно 
самостоятельно. Приходили, на
бирали определенное количе- 
сГво кустиков. Усаживались на 
свои рабочие места: надрез, 
совмещение камбия, смазка 
варом, обвязка саженца плен
кой или лаком — некогда и 
по сторонам смотреть. Осо
бенно старались показать свое 
мастерство, когда к ним при
ходила их классный руководи
тель, молодой педагог, учи
тельница французского язы
ка Т. Поздина. Такими они ей 
казались взрослыми и серьез
ными, что даже и пожурить их 
было не за что.

Скоро прививки ребята за
канчивают, но они решили сле
дить за яблонями до самой 
осени. Теперь им предстоит 
высадить их в грунт, ухажи- 
ват«э за саженцами, чтобы при
жились. Ребята будут вести 
подкормку, рыхление почвы, 
полив, а для этого им поидет- 
ся освоить приемы работы с 
дождевальной установкой.

Первыми работу в саду }на- 
чалй учащиеся 7 «а» класса. 
Их товарищи из 7 «б» и 7 «в» 
решили не отставать. Они взя
лись за работу в теплицах пло
допитомника, где будут выра
щивать помидорную и цветоч
ную рассаду для продажи. Оба 
эти класса уже провели забив
ку теплиц и со дня на день, 
как только солнце прогреет 
почву, готовы приступить к по
севу рассады. Все семиклас
сники будут также ухаживать 
за зелеными черенками смо
родины, крыжовника, облепи
хи.

Еще не так давно горно- 
щитский сад являл собой жал
кое зрелище — ягоды, фрукты 
вырождались, грядки зара
стали травой. Но за последние 
годы здесь все изменилось: 
теперь это не просто сад, а 
плодопитомник. Все чаще и 
чаще садоводы-любители при
езжают сюда за саженцами, и, 
возможно, в чьем-то саду при
живутся яблони, привитые и 
окультуренные учениками гор- 
нощитской средней школы 
№ 142.

М. МАНЕЕВ.
Горный Щит,

ство сопричастности к собы
тиям — 20 процентов; появля
ется стремление лучше рабо
тать, бороться с недостатка
ми — 31 процент; появляется 
желание принимать более ак
тивное *чостие в обществен
ной жизни...

Думается, однозначно мож
но сказать, что выступления 
прессы по вопросам пере
стройки стимулируют соци
альную’ активность людей, и 
процесс демократизации в 
связи с этим, а вернее благо* 
даря этому, усиливается. На
писал слово «усиливается» и 
засомневался. Не преждевре
менно ли говорить об этом? 
Не сказывается ли старая при
вычка — выдать желаемое за 
действительное? 37 процентов 
опрошенных нами констатиру
ют: «Есть перемены в наст
роениях людей, во взглядах, 
но не в поступках». Отмечают 
и такое явление: появились 
примазавшиеся к перестройке.

...Я знаю одного из таких. 
В своей конторе знакомый 
считался докой по части ма
стерить доклады. Раньше ом 
старался писать как можно 
казеннее — «наверняка прой
дет!» И проходило на «ура».

Недавно я заглянул к нему 
в кабинет и застал поучаю
щим молодого сотрудника, 
как надо сегодня писать: «Ты 
•-•обольше эмоций в доклад, 
используй стихи, народные по- 
говоокй. Например, кто рань
ше встает, тот пьет мед...» Он 
уже подстроился.

А. ВОРОБЬЕВ, 
кандидат 

философских 
наук.

Свердловск.



3 стр. 27 апреля 1988 г.

IS# СМШ

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

27 апреля — национальный праздник Республики

Афганистан — 10-летие апрельской

От Кабула 
до Сала н га

Путь от афганской столи
цы до высокогорного пере
вала Саланг пролегает че
рез провинцию Парван, по 
уэбеим сторонам шоссе тянут
ся виноградники. В неболь
шом городе Чарикаре, адми
нистративном центре этой 
провинции, обращает на се
бя внимание обилие лавок, 
но торговля в них идет вяло: 
дороговизна. Особенно высо
ки цены на продукты пита
ния.

В создавшейся ситуации 
трудно переоценить значе
ние безвозмездной помощи 
СОСР, имеющей широкий 
диапазон — от холодильни
ков до детских игрушек. В 
ее распределении наряду с 
представителями афганс
ких властей участвуют и 
части ограниченного контин
гента советских войск. Для 
этого созданы специальные 
отряды, уже исколесившие 
сотни километров по горо
дам и весям Парвана.

Работу одного из них мне 
довелось наблюдать в дерев
не Дурани, что недалеко от 
Чарикара. Два мощных гру
зовика доставили сюда му
ку, одеяла, резиновые сапо
ги, спички и многое другое, 
в чем нуждается сельский 
житель. Несмотря на сильный 
дождь, через несколько ми
нут вокруг машин собрались 
десятки людей. Одним из 
первых пришел деревенский 
староста Мухаммад Нур. 
Он поблагодарил советских 
солдат и офицере®, в непо
году приехавших в Дурани.

К СЕРДЦУ—
ЧЕРЕЗ ЖЕЛУДОК

Что предпочитают аргентинские гурманы
Говорят, что путь к сердцу мужчины — a 

почему бы не женщины тоже? — лежит че
рез его желудок. Возможно, как раз поэтому 
столько внимания люди уделяют питанию — 
в том числе и тому, которое принято назы
вать «общественным». Известно: за примера

За исключением немногих 
неисправимых домоседов ар
гентинцы — народ общитель
ный, старающийся не замы
каться в четырех стенах, а 
быть на людях. Одно из из
любленных времяпрепровож
дений — посещение рестора
нов и кафе. Этот вид досуга, 
несомненно, стал бы гораздо 
более распространенным, если 
бы, помимо ощущения голода 
в . желудке и жажды во рту, 
он не требовал бы еще одной 
непременной предпосылки, а 
именно — присутствия купюр 
в кошельке.

Могу засвидетельствовать, 
что с продуктами в Аргенти
не вег вполне благополучно, 
куда хуже обстоят дела с 
деньгами у людей, которые 
хотят видеть эти продукты на 
своем столе. Все же предста
вители так называемого «сред
него класса» — а он очень 
многочисленный, — кто чаще, 
кто реже, имеют возможность 
посещать рестораны.

В кулинарном отношении 
аргентинцы однолюбы. Они 
привержены всей душой к 
своей национальной кухне, ос
нову которой составляет го
вядина, и сами назывгют себя 
«мясоедами». Тем не менее в 
Буэнос-Айресе можно позна
комиться с гастрономическим 
искусством очень многих 
стран мира. Есть рестораны 
итальянские, испанские, не
мецкие, французские, скан
динавские, европейские, араб
ские, китайские японские... Этот 
^лисок можно было бы про
должить. Обилие националь
ных ресторанов объясняется 
не только тем, что Аргентина 
— страна иммиграции, но и 
просто предприимчивостью 
здешних коммерсантов.

С русской кухней дело об
стоит, уЬы, хуже: единствен
ные ее образцы в Буэнос-Ай
ресе, встречающиеся, однако, 
нечасто, — бефстроганов и ва
реники. Случаются и курьезы. 
Недавно в одном из меню я 
наткнулся на следующую 
строчку: «Холодные блюда. 
Борстч холодный». А ниже 
значилось: «Горячие блюда. 
Борстч холодный разогре
тый»...

В Буэнос-Айресе есть целые 
улицы и районы (Реколета, 
Костанера-Норте и другие), 
сплошь состоящие из чрево
угодных заведений. Но можно 
далеко и не ездить—в каждом 
квартале имеются небольшие 
уютные ресторанчики. В них 
подают традиционную арген
тинскую «пэррильяду» — жа
реное над раскаленными уг
лями мясное ассорти, в со
став которого входят кишки, 
железки и другие субпродук
ты, которыми мы обычно 
орезгуем. А еше — любимую 
народом кукурузную похлеб

И добавил: «Крестьяне все
гда будут помнить о том, кто 
помог им в трудное время». 
По согласованию со старо
стой 60 семьям репатриан
тов помощь была оказана в 
двойном размере. Это ни у 
кого не вызвало возраже
ний: все понимают, что быв
шие беженцы нуждаются в 
особой заботе.

Вместе с советским отря
дом в Дурани приехал из 
Чарикапа капитан царан- 
доя — н родной милиции — 
Абдул Салам. Я спросил его,

НА СНИМКЕ: на t/лицах афганской столицы. Фотохроника ТАСС.

ми, дурными или хорошими, далеко ходить 
не надо. Но на этот раз мы обратим свои 
взоры к одной из стран, наиболее от нас от
даленных, а именно — Аргентине. Какие впе
чатления оставляют предприятия обществен
ного питания там, в Южном полушарии?

ку «локро», пирожки с разно- 
ооразнейшими начинками, кол
баски «чорисо», кур и многое 
другое.

Аргентинские рестораны де
мократичны. Даже в самые 
дорогие из них совсем не обя
зательно приходить «при пол
ном параде» — в костюмах и 
галстуках. Можно брать с со
бой детей, включая самых 
маленьких. Для них специаль
но предусмотрены стульчики 
на высоких ножках, которые 
приставляются к столу в мо
мент вашего прихода без осо
бых напоминаний и просьб.

Отсутствуют швейцары, сто
рожащие дверь. Двери вооб
ще никогда не запираются и 
не захлопываются перед но
сом клиента. Если, как это 
случается в выходные дни, 
мест всем не хватает, очередь 
регулирует себя сама или с 
помощью метрдотеля, при 
этом не бывает никаких пере
бранок, скандалов и грубо
стей. Даже когда ресторан по
лон, никому не придет в го
лову посадить за один столик 
незнакомых людей.

Официанты не ходят, а бе
гают и снуют. Они никогда не 
вступают в пререкание с посе
тителями. Иногда в глубине их 
глаз можно прочесть глухую 
ненависть к клиентам и тяго
стной подавальщицкой работе, 
но эта ненависть запрятана 
глубоко ' внутрь, в обращении 
официант любезен, корректен, 
а чаще всего еще и улыбчив.

Обслуживание не обезличе
но. Официант никогда не ска
жет: «у нас сегодня есть биф
штексы, антрекоты и отбив
ные», а скажет: «у меня 
есть...». Он посоветует вам, что 
лучше заказать, а потом не
пременно справится, понрави
лось ли съеденное блюдо. А 
по завершении трапезы скажет 
«спасибо».

Кстати, «спасибо» говорит 
вам (а не вы ему) и продавец 
в магазине — после того, как 
сделана покупка. Человеку, 
воспитанному в иной системе 
координат, поначалу это не
возможно понять. Но посте
пенно доходишь до простой 
истины: благодарен должен
быть не тот, кто отдал деньги, 
а тот, кто их получил.

Клиент имеет большую сво
боду при составлении заказа. 
Он сам решает, как должно 
быть приготовлено (с кровью 
или хорошо прожарено) мя
со, с каким гарниром его сле
дует подать. Он сам — а не 
повар — определяет состав 
«паррильяды» и овощного ca
mera, в который могут в хо
лить зелень, помидоры, лук, 
морковь, свекла и т. п., за
правленные уксусом или све
жевыжатым соком лимона — 
по вашему выбору. Заправку 
салата вы можете сделать и

революции
не попытаются ли «неприми
римые» отомстить деревне, 
в которой гостили русские. 
Он ответил: «Это не исклю
чено. Но здесь есть пост ца- 
рандоя, где несут службу 
парни из Дурани. И я думаю, 
что они сумеют постоять за 
нее».

Касаясь военно - полити-
ческого положения в Парва- 
не, Абдул Салам сказал: 
«После объявления курса на 
национальное примирение 
ситуация -в провинции изме
нилась к лучшему. Это вы
разилось в снижении боевой 
активности многих вооружен
ных формирований, в том 
числе возглавляемых Шафа- 
ком — заметной фигурой в 
Исламском обществе ” Афга
нистана (ИОА). Развиваются 
контакты, установленные с 
ним благодаря старейшинам. 
Один из его сподвижников 
недавно стал начальником

самостоятельно — для этого 
вам принесут все необходи- 
мью специи.

Десерт заказывают отдельно 
— только после того, как съе
дено основное блюдо. Это 
разумный обычай: в самом 
деле, как угадать заранее, ка
кое сладкое придется вам по 
душе (и по желудку) в каче
стве «заключительного аккор
да»? А может быть, вы будете 
уже настолько сыты, что вам 
больше ничего и не захочет
ся?

6 меню всегда есть крепкие 
напитки, но заказывают их 
крайне редко. Еду запивают 
сухим вином (иногда его раз
бавляют содовой), пивом, 
фруктовыми или минеральны
ми водами. Чокаться не при
нято, тосты произносят лишь 
в особо торжественных слу
чаях, причем не в начале, а 
я конце застолья. Пьяных в 
ресторане почти никогда не 
встретишь.

Откупорив бутылку вина, 
официант сначала дает его 
продегустировать и лишь по
том разливает по рюмкам. Ес
ли вам не понравилось, вино 
заменят.

Минеральная вода бывает 
двух видов — с газом и без. 
В двух вариантах стали теперь 
выпускать и прохладительные 
напитки — обычном и низко
калорийном, диетическом. Мо
жно заказать и разные сорта 
чая — как традиционные, так 
и сделанные с испрльзовани- 
ем благотворно влияющих на 
пищеварение трав. К кофе все
гда приносят на выбор паке
тики с сахаром и сахарином, 
а также стакан холодной во
ды — чтобы кофе, если он 
крепкий, запивать.

Счет подаюг на тарелочке, 
на эту тарелочку посетитель 
кладет деньги, официант уно
сит ее обратно в кассу, а за
тем возвращает со сдачей. 
Часть этой сдачи вы кладете 
себе в карман, а часть остав
ляете в качестве чаевых.

В ресторанах, за исключени
ем некоторых специальных 
развлекательных заведений, 
никогда не играют оркестры, 
и никто не танцует и не поет. 
Иногда только звучит запи
санная на магнитофон музыка, 
но звучит тихо, приглушенно. 
Это и естественно: ресторан— 
место не для меломанов, а 
для гурманов. Нет ничего пре
досудительного в желании 
и умении вкусно поесть, 
нужно лишь не забывать ста
рый и мудрый латинский афо
ризм: «Мы едим, чтобы жить, 
а не живем, чтобы есть».

В. РЕЗНИЧЕНКО, 
корр. АПН. 

Буэнос-Айрес—Москва.

уезда Гулям Али».
Однако местный лидер 

Исламской партии Афгани
стана Фатех отвергает ми
ротворческую политику пре
зидента Наджибуллы. По 
словам А. Салама, тут не 
обошлось без влияния ино
странных военных советни
ков. действующих в форми
ровании этой организации. 
Тем не менее и в их стане 
происходит размежевание. 
Недавно на сторону прави
тельства перешли отряды 
Джабора и Малика Казема, 
насчитывающие 300 чело
век.

И вот уже деревня Дура
ни осталась позади, а впе
реди — город Джабаль-ус- 
Сирадж, расположенный у 
южных отрогов Гиндукуша. 
Это крупный промышленный 
центр Афганистана. Обста
новка в городе спокойная. 
И это несмотря на то, что в 
округе немало людей Ах
мад Шаха Масуда — само
го влиятельного командира 
ИОА. он контролирует рай
он долины Паджшер. Недав
но в ряд частей афганской 
армии в Джабаль-ус-Сирад- 
же были переданы подпи
санные им письма. В них 
говорится о том. что пандж- 
шерские оппозиционеры ос
тавляют за собой право от
крывать огонь только с обо
ронительных целях. А. М. Ма-

НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИ
КА БОЛГАРИЯ. Второй сов
местный советско-болгарский 
космический полет состоится 
в июне 1988 года. Подготав
ливаются два экипажа. В 
состав первого экипажа вхо
дят.- Анатолий Соловьев — 
командир, Виктор Савиных— 
бортинженер и болгарский 
космонавт - исследователь 
Александр Александров. Их 
дублеры: Владимир Ляхов— 
командир, Андрей Зай
цев — бортинженер, бол
гарский космонавт - иссле
дователь Красимир Стоянов. 
Болгарские космонавты про
шли курс космической под
готовки в Центре подготовки 
космонавтов им. Юрня Гага
рина. С ноября 1987 года 
они усиленно изучают от
дельные элементы програм
мы предстоящего полета на 
тренировочных макетах ко

БУМЕРАНГ
И «ФИЛИП МОРРИС»

«Нет. и еще раз нет», — 
сказал напитан сборной США 
по метанию бумеранга Чет 
Сноуффер, когда американский 
табачный концерн «Филип 
Моррис» предложил команде 
финансовую помощь в органи
зации поездки команды на 
чемпионат мира в этом виде 
спорта в Австралию. Предло
жение, естественно, не было 
бескорыстным. На состязаниях 
с 6 по 15 мая в Австралии, 
которые Сбудут транслировать
ся телевидением США, амери
канские спортсмены, если бы 
они приняли помощь от та
бачной компании, должны бы
ли бы на своих майках демон
стрировать рекламную наклей
ку «Филип Моррис». I

Американская сборная, отка
завшись от покровительства 
«Филип Моррио», установила 
сотрудничество с недавно соз
данной общественной органи
зацией медиков «Врачи долж
ны следить», которая ведет в 
США кампанию против куре- 

суд также заявляет, что не 
будет нападать на советские 
войска во время их вывода 
из Афганистана.

Ни одного выстрела не ус
лышал я и на шоссе, пересе
кающем Гиндукуш и связы
вающем северные и цент
ральные районы страны. 'Его 
строительство было начато 
советскими и афганскими 
специалистами в 1958 году 
и закончено в 1964 году. 
Ключевой отрезок этой ма
гистрали — тоннель дли
ной 2,7 километра. Он был 
пробит через перевал Са
ланг на высоте почти 3500 
метров. Проектировщики ис
ходили из того, что этот 
перевал — наиболе удобный 
и короткий путь через. Гин
дукуш.

Тоннель через перевал Са
ланг — это сложная тран- 
портная система, ритмичное 
функционирование которой 
обеспечивает большая груп
па афганских и советских 
специалистов. Последними 
руководит Игорь Бессара
бов, инженер из Москвы. 
«Полтора года назад, —- го
ворит он, — тоннель был 
реконструирован. Вступила 
в строй новая дизельная 
электростанция. Были уста
новлены дополнительные 
вентиляторы. На входе, вы
ходе и еще в пяти точках 
тоннеля заработали телека
меры,, передающие изобра
жение на монитор диспетче
ра- Была усовершенствова
на пожарная сигнализация. 
Все расходы на реконструк
цию взял на себя СССР. 
Пропускная способность тон
неля значительно возросла 
и достигла 1500 машин в 
сутки».

Один из афганских шофе
ров, остановившийся отдох
нуть, рассказал мне о том, 
что случилось на перевале 
накануне навруза — нового 
афганского года. На обледе
невшей трассе застряли 500 
автобусов . с пассажирами, 
следовавшими в Мазари-Ша
риф. В этом городе находит
ся святыня, почитаемая ши
итами всего мира. И если бы 
не помощь советских воен
ных тягачей, то паломники 
наверняка опоздали бы к 
священному новогоднему ри
туалу... А. ТРУБИН,

корр. АПН.
Саланг — Джабаль-ус-Си- 

радж — Чарикар — Кабул.

рабля «Союз-ТМ», станции 
«Мир» и научного модуля 
«Квант». Научная программа 
полета предусматривает эк
сперименты в области косми
ческой физики, космических 
технологий и медицины, ди
станционное зондирование 
Земли и атмосферы. Для про
ведения многих научных эк
спериментов будут исполь
зоваться оригинальные аппа
раты, созданные болгарски
ми учеными. После завер
шения полета научная аппа
ратура останется на станции 
«Мир» и сможет использо
ваться и другими экипажа
ми.

НА СНИМКЕ: космо
навт-исследователь Алек
сандр Александров во вре
мя тренировки.

Агентство София Пресс.

“ Калейдоскоп
ния, злоупотребления спиртны
ми напитками и наркомании. 
Ее председатель Алан Блам в 
интервью журналистам указал, 
что табачные фирмы рекла
мой своей продукции на спор
тивных соревнованиях «вербу
ют в ряды курильщиков моло
дежь». Подростков они убеж
дают, что игра в футбол или в 
теннис идет рука об руку с 
курением той или иной марки 
сигарет.

БИФШТЕКС
ИЗ... КРОКОДИЛА

♦ КОКОДРИЛЕРО» — так зву
чит по-испански название этой 
редкой профессии, для овла
дения которой нужно обладать 
силой, ловкостью и способно
стью мгновенно оценить ситуа
цию. Но на первое место все 
же нужно поставить смелость, 
поскольку без этого качества 
вряд ли кто-нибудь решится, 
имея в руках лишь длинный 
деревянный шест, работать в 
окружении тысяч крокодилов.

Питомник «Ла бока» зани
мает пять гектаров заболочен-

КЛЯТВА
МИРА

«Общими усилиями за до
стижение мира, свободного от 
страха» — таков был лозунг 
встречи представителей наци
ональных студенческих сою
зов, приехавших в столицу 
Индии из стран, имеющих 
ядерное оружие, а также ше
сти государств, выступивших 
с делийской инициативой за 
мир и разоружение. Органи
заторы встречи — Информа
ционный центр студентов 
Азии и Международный союз 
студентов.

О том, как проходила 
встреча, с какими предложе
ниями выступили ее участ
ники, рассказывает президент 
Международного союза сту
дентов Йозефа Скала.

— Международный союз 
студентов активно поддержи
вает инициативы националь
ных союзов. Одна из послед
них таких кампаний — дви
жение «Университеты за мир». 
Мы уже провели три слета 
университетов, четвертый бу
дет проходить в этом году в 
Польше, кстати, впервые в со
циалистической стране.

Главная черта студенчес
кого движения «Университеты 
за мир» — это борьба за та
кой учебный процесс, кото
рый полностью исключал бы 
дух милитаризации. Это дви
жение выступает против вме
шательства в учебу военно- 
промышленного комплекса, 
против каких-либо консерва
тивных реформ, дающих воз
можность транснациональ
ным корпорациям, большому 
бизнесу влиять на структу
ру образования, управлять 
учебным процессом.

Ну и, наконец, новое пред
ложение, которое единодуш
но поддержали все участни
ки нынешнего диалога,— 
выработать клятву мира. Эту 
клятву должны давать все 
выпускники университетов. 
Мы хотим обратиться за под
держкой к главам государств 
и правительств Инициативы 
шести за мир и разоружение, 
руководству других стран. 
Все участники нашей встре
чи уверены, что принятие 
такой гуманистической клят
вы станет реальным вкладом 
в борьбу за разоружение, за 
мир без страха.

Обсуждалась в Дели пози
ция студенческого движения 
на третьей специальной сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН, посвященной разоруже
нию, которая состоится летом 
этого года. В итоговом доку
менте встречи содержится 
призыв к этой сессии сыг
рать активную роль в деле 
ограничения гонки вооруже
ний, добиться запрещения 
вывода любых видов оружия 
в космос, всеобщего запреще
ния химического оружия, за
прещения ядерных испыта
ний, значительного сокраще
ния обычных вооружений.

Участники делийского диа
лога подчеркивали, что меж
дународное студенческое дви
жение постоянно держит в 
центре своего внимания те- 
• му региональных конфлик
тов. Не случайна заинтересо
ванность собравшихся в об
суждении идеи, предложен
ной Международным союзом 
студентов, о создании моло
дежной миссии доброй воли, 
которая бы способствовала 
решению афганской пробле
мы.

— У нас даже есть пример
ное название этой миссии,— 
говорит Й. Скала.— «Моло
дые интеллектуалы — за мир
ное решение региональных 
конфликтов». Для Междуна
родного союза студентов это 
дело не новое. Вспомните хо
тя бы студенческие бригады 
добровольцев со всех конти
нентов, которые недавно ез
дили в Никарагуа на сбор уро
жая кофе. Понятно, что меж
дународное студенчество не 
может стоять в стороне от 
решения самого тяжелого 
регионального конфликта, ка
ким стала афганская пробле
ма.

В миссию молодых интел
лектуалов должны войти 
представители студенчества 
Швейцарии, Финляндии, Да
нии, Пакистана, других стран. 
Они отправятся в Афгани
стан, где встретятся с пред
ставителями различных пар
тий и политических группи
ровок, затем в Исламабад. 
Тегеран и Пекин, Москва и 
Вашингтон — эти столицы 
также в маршруте студентов.

А. ПОЗИН, 
соб. корр. АПН.

Дели.

ных земель на южном побе
режье* кубинской провинции 
Матансас. В его 26 водоемах, 
обнесенных крепкой металли
ческой сеткой, обитает более 
10 тысяч рептилий, за которы
ми присматривают всего лишь 
14 «кокодрилеро». ’

«Несмотря на свою малочис
ленность, группа «кокодриле- 
ро» успешно справляется со 
своими обязанностями, — го
ворит Педро Чакон, работаю
щий в питомнике уже 15 
лет. — Крокодилы довольно 
спокойные животные. Однако 
работа с ними требует особых 
навыков и не всегда обходит
ся без травм. Многие «кокод
рилеро» носят на теле отмети
ны от зубов рептилий».

Вылупившиеся из яиц кро
кодил ята не превышают в дли
ну 30 сантиметров , а макси
мальных своих размеров — 
до 4 метров — они достигают 
спустя несколько десятилетий. 
Вообще живут крокодилы дол
го, до ста лет. Их кожа, добы
ваемая в питомнике, использу
ется длл производства самых 
разнообразных изделий. Но не 
вс© знают, что, помимо ножи, 
ценится и мясо этих живот
ных.

балет
Репутация пермского балета 

не нуждается в рекламе. Бук
вальность этих слов подтвер
дили недавние спектакли балет
ной труппы Пермского акаде
мического театра оперы и ба
лета имени П. И. Чайковского, 
которые, несмотря на почти 
полное отсутствие афиш, про
ходили в переполненных залах 
Свердловска.

В качестве гастрольной про
граммы нам было предложено 
всего два названия: классика— 
«Лебединое озеро» и спектакль 
«Орфей и Эвридика», идущий 
на пермской сцене одиннадца
тый сезон. Жаль, что для 
свердловчан «за скобками» ока
зались интересные работы по
следних лет: оригинальные вер
сии «Спартака», «Семи краса
виц», балеты уральских ном» 
позиторов, осуществленные 
тлавным балетме истер о м 
В. Салимбаевым, вечер хорео
графии Джорджа Баланчина. 
Но и две представленные рабо
ты побуждают к серьезному 
разговору.

СМОТРЕТЬ спектакли перм
ского балета было тем 

увлекательнее, что незадолго 
до приезда труппы, мы имели 
возможность увидеть то, из 
чего эта знаменитая труппа 
вырастает. В концертах Перм
ского хореографического учи
лища на сей раз почти не 
было того, к чему все при
выкли. Тех маленьких откры
тий, когда в старательной 
грамотности ученика вдруг 
проглядывает облик будущего 
незаурядного артиста. Это 
первое впечатление было до
статочно сильным, но после 
гастролей явственно зазвуча
ли и иные мотивы: лстоки ма
стерства и несомненное эсте
тическое единство школы и 
театра. В соседстве двух вы- 

, ступлений ...ожно было понять 
главное: как наследуются
традиции и что такое преем
ственность. Стало ясно, что 
для юных воспитанников учи
лища, как и для мастеров 
пермской сцены, классический 
танец — не отвлеченная схе
ма, но язык живого, а потому 
современного искусства.

Уже на первом представле
нии «Лебединого озер з» го
сти доказали свою предан
ность театру, где танец — 
главная ценность и основное 
средство разговора со зрите
лем. Мгновениями торжества 
танцевальной стихии стали 
многие фрагменты балета. В 
«лебединых» сценах ровно
стью и слитностью пластиче
ской кантилены покорял кор
дебалет, рельефно проведе
ны партий солисток. Запомни
лись танцы на балу. Особен
но хочется выделить па-де- 
труа I акта, исполненное мо
лодыми Н. Демаковой, Н. Гу
севой, В. Полещуком непри
нужденно, артистично, с бле
ском.

Но, видимо, по той же при
чине — из-за приоритета 
танца — в пермской версии 
оказались изъяты, либо за
менены многие пантомимные 
эпизоды — неотъемлемая 
часть классических балетов. 
И если решение финала без 
традиционного бутафорского 
поединка кажется единствен
но возможным, то танцеваль
ные па принца Зигфрида в 
первой картине на музыку 
пантомимного эпизода явно 
излишни. Ведь танец для ро
мантически настроенного 
юноши — это «голос», кото
рый он «обретает» лишь бла
годаря встрече с Одеттой, 
своей мечтой.

В главных партиях мы уви
дели две пары исполнителей. 
Людмила Шипулина — прима 
пермского балета — самобыт
ная танцовщица с красивыми 
линиями и изысканной пла
стикой рук. Ее Одетта была 
•истинной королевой лебе
дей и одновременно поэти
ческим видением принца. А 
вот роль коварного двойни
ка — Одиллии—ей не удалась 
из-за чрезмерной увлеченно
сти маской роковой обольсти
тельницы, этакой «вамп».

В партии Зигфрида молодой 
танцовщик В. Дик демонстри
ровал свои незаурядные воз
можности и псказал, что на
ходится на пути к постиже
нию образа своего героя. 
Дуэт Т. Гурьяновой и А. Гу
ляева привлек прежде всего

• ХОККЕЙ
В воскресенье были сыгра

ны четыре матча 16-го тура 
чемпионата страны по хок
кею. «Автомобилист» усту
пил московскому «Динамо» 
со счетом 0:6 (0:1, 0:2, 0:3). 
Результаты остальных 
встреч: ЦСКА — СКА (Л) — 
8:1. «Химик»1 — «Трак
тор» — 4:1, «Динамо» (Р) — 
«Спартак» — 3:2.

Сегодня свердловский «Ав
томобилист» встретится с 
воскресенским «Химиком».

А четверка финалистов, 
которая будете оспаривать 
медали, похоже. определи
лась. Вот она: ЦСКА, «Кры
лья Советов», московское и 
рижское «Динамо».

После 16 туров положение 
команд в чемпионате СССР 
таково:

в и п ш о
ЦСКА 10 4 2 75—39
«Динамо» (Москва)

10 4 2 62—39
«Крылья Советов»

9 4 3 
«Динамо» (Рига) 

10 2 4 
«Спартак»

8 3 5 
«Сокол» 82 6 
«Трактор»

5 3 8 
«Химик» 3 3 10 
СКА 2 2 12 
«Автомобилист»

0 3 13 

24
24
22
22
19
18

13
9
6
3

58—37
62—42
56—42 
72—62
42—50
50—70 
42—80
39—95

одухотворенностью. Чувство
валось, что юным артистам 
многое дано, и, быть может, 
самое главное — это свобо
да ощущения себя в танце.

БУДУЧИ свидетельницей 
премьеры «Орфея и 

Эвридики» весной 1977 года, 
помню атмосферу накален
ных страстей, ожесточенных 
споров и ликующей радости, 
сопутствовавших последнему 
спектаклю на пермской сце
не известного балетмейстера 
Николая Боярчикова. Еще бы, 
взять в качестве музыкаль
ной основы первую отечест
венную рок-оперу А, Журби
на в исполнении «Поющих ги
тар» и соединить ее с воз- 

ТЕАТР
ЮНЫХ 
МАСТЕРОВ 
можностями современной хо
реографии! Для этого требо
вался не только талант, но и 
определенное мужество.

И вот теперь, спустя годы, 
мы смотрим спектакль, в ко
тором полностью обновился 
состав исполнителей, .где воз
никли новые, приближенные к 
нашим дням костюмы, при
чески, грим. Но невозможно 
избавиться от ощущения, что 
некий «авангардизм» поста
новки сменился привкусом 
«ретро». Прежде всего это 
коснулось музыки Журбина, 
которая принадлежит своему 
времени — середине 70-х. С 
тех пор не раз сменялись 
«боги» на рок-Олимпе, да и 
сама эта культура потеряла 
придававший ей особое обая
ние ореол непризнанное™. 
Все это коренным образом 
поменяло акценты в сло
жившейся концепции.

Но, пожалуй, сохранение 
«Орфея» в репертуаре — то
же штрих к портрету перм
ского балета, где бережно 
чтут традиции, в том числе 
заложенные ныне ленинград
ским хореографом Н. Бояр- 
чиковым. А то, что открытия 
могут произойти в любом 
спектакле, доказал исполни
тель главной роли В. Бара
нов — танцовщик необычайно 
пластичный и остро совре
менный.

Поводом для размышлений 
послужило и то обстоятельст
во, что балеты шли в сопро
вождении фонограммы. Обыч
но приходится сожалеть о 
живом звучании оркестра, да 
и случающиеся технические 
сбои негативно влияют на 
наше восприятие. Но исполь
зование записи на спектакле 
«Лебединое озеро» принесло 
и другой, неожиданный ре
зультат. Мы слышали подлин
ного Чайковского в прекрас
ном исполнении! Никаких вне
запных ускорений и замед
лений, так уродующих тече
ние музыкальной мысли. Еди
ный темпоритм спектакля и в 
целом, и в деталях раскры
вал нам красоту и совершен
ство художественной логики.

После гастрольных спек
таклей пермского балета ста
ло понятно то, каким образом 
сохраняет свой престиж труп
па, почти ежегодно отдающая 
готовых «звезд» столичным и 
иным театрам. За исключени
ем опытной Л. Шипулиной, 
все, кого мы видели, о ком 
сейчас шла речь, — совсем 
молодые артисты. Зрелость 
приходит к вчерашним вы
пускникам рано, потому что 
таковы требования театраль
ного процесса. И главные пар
тии здесь получают в то вре
мя, когда в других труппах^ 
терпеливо проходят школу 
кордебалета. Можно сказать, 
что пермский балет — театр 
ранних дебютов, стремитель
ных взлетов юных мастеоов.

Л. БАРЫКИНА, 
музыковед.

® ВОЕННО
ПРИКЛАДНОЕ 
МНОГОБОРЬЕ

Растет популярность сорев
нований по военно-приклад
ному многоборью. Так, в пер
венстве Свердловска среди 
средних учебных заведений 
приняло участие 12 коллек
тивов. свыше 100 участни
ков. Правда, из-за сильного 
дождя пришлось отменить 
преодоление полосы препят
ствий. но это не ослабило на
кала спортивной борьбы. В 
отдельных видах программы 
были показаны высокие ре
зультаты. Так. в плавании на 
дистанции 100 м среди жен- 
шин победила студентка 
Уральского политехникума 
А. Третьякова (1.15.2), а у 
юношей — ее товарищ по 
команде С. Карпов (1.02,2).

Победитель в многоборье 
определялся по трем видам 
программы. У девушек пер
венствовала А. Третьякова, 
на втором месте — Н. Пет
рова (техникум связи), на 
третьем — Е. Нелюбина 
(УПТ).

У юношей победил А. По
ляков (техникум связи), вто
рым был его товарищ по 
команде И. Хохлов, треть
им Е. Теялкин (УПТ).

В командном зачете пер
вое место досталось студен
там УПТ, второе — учащим
ся техникума связи. Третье 
место — у сборной педучи
лища имени А. М. Гош-гюго

А. ДОВБЫШ.
Следующий номер газеты «На 
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НАШЕМУ!

ВЕСЕЛАЯ И ЩЕДРАЯ
МОЛОДАЯ И КРАСОЧНАЯ

ЯРМАРКА
7 мая

впервые 
экзамен сдают

в Свердловске 
будущие мастера—

оценку ставит покупатель.

Юные 
со

а

станочники и слесари, швеи и кондитеры, обувщики и ювелиры 
всех концов области привезут на ярмарку свой товар.

Если дело по душе — и работа спорится, 
творческой фантазии и сноровки ребятам не занимать.

УЗОРНЫЕ, ЛАДНЫЕ,

ЯРКИЕ, НАРЯДНЫЕ

КТО С АГРОТЕХНИКОЙ

ДРУЖИТ,

ОБ УРОЖАЕ НЕ ТУЖИТ

Туеса и хлебницы, 
расписная деревянная утварь, 
подвесные кашпо 
преобразят вашу кухню, 
словно в сказке.

ХОРОША МУЧКА,

ХОРОШИ И РУЧКИ

Садоводов и огородников ждут
Приглашаем 
на знатное угощение!

самый разный садовый инвентарь,
грузовые тележки.

мелкий молотый торф.

Заодно молодые мастера

предложат покупателям

строительные материалы (доски.

рейки, железо, кирпич,

Отведайте на дегустации 
блюда уральской кухни, 
а домой купите необычное 
печенье (по оригинальным 
рецептам), 
красивые многослойные 
торты, 
ароматные пироги и 
булочки.

гипсовую плитку),

оконные и дверные блоки.
пиломатериалы.

слесарные инструменты. ЧТО В ДЕРЕВНЕ РОДИТСЯ — 
В ГОРОДЕ ПРИГОДИТСЯ

В своих учебных хозяйствах вырастили ребят, 
саженцы и рассаду, 

зерно и картофель —
и все это для вас, свердловчане.

МАШИНА ЛЮБИТ ЛАСКУ, УХОД И СМАЗКУ

Автолюбителей на ярмарке ждут 
приятные неожиданности.
Где еще можно встретить 

сразу столько нужного и полезного! 
Набор автослесарного инструмента,

устройство для зарядки аккумулятора, 
съемник для колес, 

приспособление для распрессовки шаровых опор, 
универсальный опрокидыватель автомашин, 
гаражные навесы и ворота, ручную дрель.

А если все-таки вы не смогли купить 
нужный товар — для вас открыт

ВЕСЕЛЬЕ ДЕЛУ НЕ ПОМЕХА,
СТОЛ ЗАКАЗОВ.

НЕ ТО ДОРОГО, ЧТО КРАСНОГО ЗОЛОТА, 

А ДОРОГО, ЧТО ДОБРОГО МАСТЕРСТВА

Кольца и серьги, 

браслеты и кулоны, 

деревянные панно с затейливой инкрустацией — 

ну как тут уйдешь без покупки?

Представители организаций, учреждений тут же 
могут заключить договор на изготовление свер
лильных станков 2НТ25Л, заточных станков 332А.

а на нашей ярмарке всего вволю: песен и тан
цев. молодого задора и шуток... А уж какая яр
марка без скоморохов, клоунов и зазывал!

Консультант из управления профтехобразования расскажет

о заинтересовавшей вас профессии, об условиях обучения и правилах приема в училище.

Место проведения ярмарки — 
сквер у Дворца молодежи.

Начало в 10 часов.

ТО СКЛАДНО, ЧТО СШИТО ЛАДНО Телефоны для справок: 
51-34-08, 51-71-84.

Заработанные ребятами деньги 
будут перечислены 
на счет № 707 — 
Советский детский фонд 
им. В. И. Ленина.

Юные портные с любовью готовили 
на ярмарку свои модели: 

женские и детские пальто, костюмы, 
куртки, платья, фартуки, сорочки. 

Сшито добротно — цены невысокие!

Берут слово обувщики.
Они приготовили для детей и 
взрослых удобную красивую обувь 
на каждый день.

Специально для молодых покупателей — 
легкая спортивная обувь, кроссовки.

Областное управление профтехобразования. 
Центр профориентации.

Рекламное агентство «Малахит».
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